

# セミナーディレクター

外国人介護人材ベトナム・ハノイ視察ツアー  
5月30日～6月3日

明るく素直で向学心旺盛な留学生に期待…質の高いベトナム人介護人材確保に向けて現地を視察…



全国から集まられた視察ツアー参加者へのオリエンテーションの様子。

挨拶する田中 優至

察ツアードにてハトナム・ノノイを語れた。

人口減少で深刻な介護人材不足の日本に対し、ベトナムは人口9500万人で平均年齢28歳と非常に若い。今回訪れたハノイ市は人口820万人で街には若者が溢れ、ODAをはじめ大型プロジェクト、高層マンションなど建設ラッシュで活気に満ちている。経済成長ではまるで地中から赤いマグマが噴き出す程の勢いだ。

そして、日本語学校や看護学校では、日本に行きたいという若者が、熱心に日本語を学び来日を目指している。

今回の視察ツアーは、大阪に拠点を持つ「青山メディカルグループ」がハノイに現地法人JVMCHRを設立し、毎年100名、延べ1000名の留学生（N2取得、介護福祉士取得）

の受け入れと採用・定着に向けた取り組みの事業スキームや、合わせてベトナムに有料老人ホームを建設し、日本で育った優秀な介護人材をベトナムで再雇用する循環システムの構築など、時代に先駆けた画期的なビジョンと経営戦略を学ぶこと。

更に、ベトナムの日本語学校や大学、病院、クリニック、有料老人ホームを視察すると共に、日本で介護人材をめざし、日夜、日本語学習や看護介護を学んでいる学生達と交流し、学生の日本や介護への想い、日本語の習得状況を現地で体感することで、外国人介護人材受け入れの足掛かりとする目的を企画した。

で簡単な視察ツアーシヨンを済ませ、参ぐ中に、まずは視察ム人のタイン・ソン氏気候、人口や歴史、流行等について日本ながら、車中から建の説明も行つた。程なくして空港から45分ほどで、目的地に到着した。



視察ツアー参加者全員で記念撮影（ヒルトンハノイオペラホールにて）



削減に取り組んでいる。

技能実習制度は昨年11月に成立し、上乗せ要件として日本語レベルが追加された。通常3年間の実習受け入れとなつて、5年に引き上げられる可能性が高い。ただし技能実習生の場合、人材レベルが優秀な留学生の能力（水準）に達しないことや、人材確保が難しく結果的に費用負担も大きいという理由から、グループとしては積極的な受け入れはしないという。岡田氏は参加者に対し「しっかりと送り出し機関と人材を選んでください」と注意を促した。



日越の素晴らしい絆を訴えるグエン・ヴァン・ハオ氏の講演



ハオ氏の講演風景



1日目の視察が終わり美味しいベトナム料理を堪能。ビールも美味しいです！！

今後の展開は、N3～N4レベルの留学生を毎年1000名受け入れ、N2取得後、介護福祉士を取得。介護人材の二連のシステムをさらに強化させたいとまとめ、講演を終えた。

続いてドンドー日本語センターへ。社彰を何度も受賞し、日本語教育会主義国で1986年のドイモイを取得。介護人材の二連のシステムをさらに強化させたいとまとめ、講演を終えた。



ハオ氏よりドンドー日本語学校の教育方針と短期間に日本語が習得出来る教育内容を説明

校長 グエン・ヴァン・ハオ氏が「ベトナムの歴史・政治・経済やドンドー日本語センターにおける人材育成」について講演した。

「ハオと呼んで下さい」と氏は笑顔で挨拶。当時ベトナムと日本は親交も深まりつつある時期ではあったが、日本語を話せる人材は殆どいなかつたという。氏は早稲田大学留学にて培った日本語や日本文化の啓蒙を図るべく、学校や大学等で指導し、延1000人に日本語教育を行ってきた。その後、ドンドー日本語学校を設立、合わせてハノイ貿易大学の日本語学部長にて現在に至る。また、優秀な教師に与えられる表彰を何度も受賞し、日本語教育

者の第一人者として、通訳や翻訳、教育等を通して政府や各機関など両国間を繋いでいる。

ドンドー日本語センターについては、1984年に設立されままで7万人を養成してきたという。ベトナムは4000年の歴史を持つ国。北属は1000年、フランス支配下80年、アメリカの支配下は20年。その後1945年にフランスから独立し1954年にはディエン・ビエン・フーの勝利で北ベトナムが解放され、1975年にベトナム全土が解放された。

ドンドー日本語センターは、現在5か所で日本語教育を実施。教師数40名、2013年からEPAに基づく介護留学生に対する日本語教育をスタートさせた。今後は青山メディカルグループとの留学生受け入れや技能実習制度に向けた人材の輩出にも寄与していくと述べ、講演を終えた。

岡田氏、ハオ氏の質疑応答を終えた後は、参加者一人ひとりが視察ツアー参加の目的や抱負を述べた。「今すぐではないが、2、3年後を見据えて参加しました」あるいは、「以前EPAの受け入れで失敗してしまったので、今回こそノウハウを学びたい」等、様々な参加の動機を口にした。こうして1日目の研修を終えた後、岡田氏やJV MCHRのスタッフも交え、一行で夕食会場へ移動し美味しいベトナム料理をいただきながら交流を深めた。

政策（刷新）を機に、現在市場経済政策をとっている。1973年に日本と国交樹立、今年天皇陛下が訪問されたことも話題となつた。

ドンドー日本語センターは、1984年に設立されままで7万人を養成してきたという。ベトナムは4000年の歴史を持つ国。北属は1000年、フランス支配下80年、アメリカの支配下は20年。その後1945年にフランスから独立し1954年にはディエン・ビエン・フーの勝利で北ベトナムが解放され、1975年にベトナム全土が解放された。ドンドー日本語センターは、現在5か所で日本語教育を実施。教師数40名、2013年からEPAに基づく介護留学生に対する日本語教育をスタートさせた。今後は青山メディカルグループとの留学生受け入れや技能実習制度に向けた人材の輩出にも寄与していくと述べ、講演を終えた。

ドンドー日本語センターは、1984年に設立されままで7万人を養成してきたとい

う。ベトナムは日本語学校の特徴や授業のカリキュラム、学生の受け入れ等について説明した。参加者はハオ氏に次々と質問し、日越交流に関する様々な話も交え和やかな雰囲気で話が尽きなかつた。

一方、学生との交流グループは、

午前中はドンドー日本語学校を訪れた。若く元気な日本語勉強に勤しむ学生たちに歓待され参

加者も頬が緩む。ここではハオ氏からの説明やディスカッションを行なつた。

ハオ氏は日本語学校の特徴や授業のカリキュラム、学生の受け入れ等について説明した。参加者はハオ氏に次々と質問し、日越交

流に関する様々な話も交え和やかな雰囲気で話が尽きなかつた。

一方、学生との交流グループは、

午前中はドンドー日本語学校を訪れた。若く元気な日本語勉強に勤しむ学生たちに歓待され参

加者も頬が緩む。ここ



(上)元気いっぱいの学生たちとの交流。(下)学生寮には2段ベッドが多数並ぶ。(中央)交流を終えて記念撮影

ベトナムの学生はとにかく明るい！！

美味しい日本料理店を学生と一緒に訪れ、食した後、午後からはタンロン大学を訪問した。

また校舎内には学生寮も完備されており、学生たちの案内で寮の中を拝見した。広さ30m<sup>2</sup>ほどの部屋には2段ベッドが敷き詰められ、1部屋12名ほどで生活している。日本人は大部屋生활を嫌う傾向があるが、大家族制のベトナムではむしろ大人數を好むようだ。寮生活についても楽しげに語ってくれた。

からも笑顔を絶やさず必死で会話を聞き取ろうとする姿がとても印象的だ。日本に行きたい、大阪に行きます、富士山に登りたい・楽しい会話が校舎内に響いた。

の学生たちは、入学して6か月間の研修を受けたN-5レベル相当にあたる（来年4月に日本留学を予定している7名も含む）。参加者がゆっくりと話かけると、学生たちは日本語で懸命に答えます。日頃日本人と直接会話を



ベトナムでも第一人者の看護学科教授による授業風景

#### ショミレーションヤンターでの説明

タンロン大学受付

訓練省に認められている。今回、看護学科のシミュレーションルーム

J V M C H R 社事務所へと移動した。

き出るほどだった。図書館で一息入れた後は急いでバスに乗車し、

の資質や役割等、多くの質問が  
出された。

レクチャー後は、看護学生の授  
業風景を視察。看護教授の第一  
人者の内科の講義には多くの学  
生が熱心に受講していた。続い  
て、大学の図書館へと向かつたが、  
丁度その時間帯は外気温40度  
超えで、立つて汗が噴

自動的に取得することが出来、  
ただし、ベトナムにおける看護師  
の地位や給与は低く、更に医療  
機関そのものが少ないため就職  
率も低い。参加者からは看護師

内容、卒業後の就職先等について説明を受けた。ベトナムで看護師になる場合、日本のような国家資格制度はなく、大学卒業後およそ9か月間の臨床経験後、

J V M C H R 社事務所へと移動した。訓練省に認められている。今回、看護学科のシミュレーションルーム

ファム・チュン・キエン氏

キエン氏は34歳。若く優秀で一見すると日本人と何等変わらない。質問では関西医療介護組合事務局長朝賀氏も対応し、更にクアンチュン社を通して技能実習制度で受け入れている長野県内でパン工場を営む北川氏も実例を紹介した。

る技能実習の教育の実情や介護分野への期待、送り出し機関としての対応の留意点、ベトナム人の受け入れのための管理組合の選び方等の説明から、受け入れにかかる費用等の説明を受けた。

このでは青山メディカルグループのパートナーで、技能実習生の送り出し機関の一つであるクアンチュン建設＆人材派遣会社 取締役会長のファム・チュン・キエン氏より、自社の紹介やベトナムにおける

J V M C H R 社事務所へと移動した。



美しいホアンキエム湖。観光地であると同時に市民の憩いの場でもある。

猛暑の中、園庭では高齢者や障害者10名ほどがティータイムを楽しんでいた。居室は全て同じつくり、ベッド数で調整していた。室料は個室（一人部屋）料金が日本円で65000円、4～5人部屋で25000円程度。屋内にはデイルームやリハビリ室もあり3名のリハスタッフが常駐。現在は看護師35名が配置され、2名の医師が週に3回交代で診療を行っている。

施設見学後は大ホールにてティ

**【3日目】 6月2日**  
朝8時にホテルを出発し、ノイバイ空港に近い有料老人ホームティエン・ドゥック高齢者向け介護センターを訪問した。家族

介護が基本となるベトナムにおいては、老人ホームはまだ少ない。ティエン・ドゥックセンターでは、中流レベルの富裕層を中心

に、個室、2人部屋、4人部屋等の入所102床が満床。こ

により貧困高齢者35名を無料

に近い料金で受け入れ看取りまで行っているという。屋外には

家族用にプールやテニスコートが整備され、リゾート風な趣を醸し出していた。

ティエン・ドゥック高齢者向けセンター入口



ホールでレクリエーションを楽しむ高齢者の様子



ドゥック氏の説明と通訳



午後からはハノイ市の108軍事中央病院を訪問した。軍事病

院は1951年4月1日に設立され、ベトナム人民軍の中央病院としてだけでなく、ベトナムの一流病院としても評判が高い。ここでは最新の医療機器が完備され、ベトナム全土から患者を受け入れているという。今回、日本からの視察訪問の受け入れは初めてということで、副院長ラム・カーン氏はじめ、看護師長、幹部スタッフ一同に歓迎を受け、代表

の田中も感謝の意を伝えた。ハーリン氏より病院概要を説明頂いた

後、医療関係の参加者からの質問にも丁寧に回答。現在、新病院の計画中でとても楽しみであると締めくくった。

説明後は病院見学へ。ベトナムでは病院ベッドが不足し、一般的な病院は1ベッドに1名ではなく2名、3名で入院している。その様子をガイドの案内にて車内映像で目の当たりにした時は大変ショッキングだったが、軍事病院ではそのようなことはないようだ。しかしながら、感染症病棟やICUの中まで案内されたのには参加者も驚いた。ベトナム有数の高度医療の病院を見学し、ベトナムの医療事情を見学できたのは貴重な経験となつた。



ドゥック氏を中心記念撮影



見学後、ドゥック氏から施設説明がなされた会場の様子

ドゥック氏に対し、敬意を表すとともに惜しみない拍手が送られた。



立派な会議室で、副院長ラム・カーン氏より病院の診療機能や診療活動の説明と活発な質問の様子

108 軍事中央病院の入口



ハードスケジュールにも笑顔の素敵なお二人

スケジュール通りツアーを進め、親切なガイドのタイン・ソン氏

再び JV M C H R 留学コンサルティングセンターに移動し、今年10月から日本留学が決まつているN4～N3レベルの学生およそ15名と交流した。前日、日本語センターでの学生との会話で慣れたせいか、参加者全員とても笑顔で、気楽に話しかけていたようだ。また語学レベルもアップしているため会話も通じやすい。約30分程度の時間を過ごし、最後は学生代表、参加者代表それぞ



日本留学を控えている学生たちとの交流の様子。各グループで会話が弾む。

交流を終えて参加者代表と学生代表から、「素晴らしい意義のある交流が持てました。」「緊張しましたが楽しく話せました。」と感想が発表された。これが感想と感謝の意を述べ、拍手喝采にて終了した。

3日目の研修が無事終了し、自由行動がとれる最後の夜ということもあり、夕食後は土産を買うために観光を兼ねて市内に繰り出す参加者も多かつた。この日はベトナムの「子供の日」ということもあり、夜遅くまで買い物や公園の遊具で遊ぶ親子連れが群衆をなしていた。ベトナム人の家族愛に触れると共に、ハノイの夜は活気に満ちていた。また、夜になつても蒸し暑く、参加者6名で食べたアイスクリームが絶品だった。

**【4日目】 6月3日**  
視察ツアー最終日。朝9時に

ホテルを出発し、さくらクリニックを訪問した。入口に到着すると、まるで日本に戻ったような錯覚を受けるほど、その佇まいにほつとしてしまう。さくらクリニックは、千葉県に拠点を置く医療法人社団子羊会を中心とするひつじ会グループと、ベトナム・ハノイに拠点を置くベトナム医療法人グリーンクロス社との合併によりJV M C が設立され、そ



一戸氏の説明を受ける参加者の様子(左)。さくらクリニック1階受付にて(右)内科医 安倍氏、事務長 一戸氏とスタッフの皆様

の直営クリニックとして2014年3月に開業した。まずは事務長一戸謙一氏にクリニックの説明や施設案内をしていただき。こちらでは主に日本の

外資系企業や日本人旅行者の健康診断、総合診療、歯科診療を行い、日本人内科医師 安部松岡氏が常駐。お二人からも挨拶や取り組みや赴任の動機のコメントを頂いた。その後2グループに分かれて6階建のクリニック見学へと移動する。建物内は広く診療室、歯科や内科、処置室等が並ぶ。屋上からはハノイの街が一望でき、大きなバスの池がいくつも並んでいた。また3階には日本のメナード（化粧品会社）がテナントとしてエステを運営している。やはり日本人スタッフがいることで安心感もひとしおだ。最後の全体質疑を終えた後は二戸氏を囲んで記念撮影を行った。ハノイにいながら日本にいるような、そんな心地よさが得られたひと時となつた。

昼食後の観光・自由時間では、国立ベトナム歴史博物館でベトナムの歴史に触れ、残り2時間ほどの自由時間を各自楽しんだ。

炎天下ゆえ長時間の外出が厳しく、買い物を終えるとカフェで時間を費やす参加者も多かつた。

18時から宿泊場所であったハノイオペラホールにて、再び岡田

代表にも参加いただき、最後の総括（ツアー修了報告会）を行つた。

まずは代表の田中より参加者へ視察ツアーのねぎらいと感謝の言葉を述べた後、関西医療介護協同組合 事務局長 朝賀洋史氏が「ベトナム人介護人材の雇用の具体策」をテーマに、ベトナム人の具体的な受け入れについて、52名の実際例を紹介しながら、入管をはじめ、宿舎、日本語学校やアルバイト他を詳しく講演し、留学生の受け入れについて理解を深めた。また、J V M C H R 代表 岡田氏より最終日の挨拶後、参加者お一人おひとりから「とても充実した楽しい時間でした」「介護人材の受け入れ等、これまでモヤモヤしていたものがすっきりしました」等、ツアーで得られた多くの学びや今後の外国人介護人材受入れの抱負などの感想をいただいた。

懇親会では最後のツアーの振り返りをしながら楽しいひとときを共有し、更なる交流を深め、21時にはバスに乗り、一同空港へと向かった。

月8日（金）に「外国人介護人

3泊5日（機内1泊）の短い旅だったが、参加者からは、大きな収穫を得たと、いい評価をいただいた。ただベトナムは、今、発展途上の過程にあり年金・医療の給付が不十分で、介護制度も確立出来ていないこともあり、色々と矛盾点を感じたことも事実である。

今回のツアーを通じて、改めて日本の社会保障制度の素晴らしさを実感した。参加者は、EPA（経済連携協定）、青山メディカルグループ独自の留学制度や本年11月施行の介護分野の技能実習生制度、ベトナムの介護人材、送り出し機関の動向を現地で学び、外国人介護人材を雇用することのメリット、デメリットが明らかになつたのではないかと思う。

外国人介護人材雇用の手段としての3つ（EPA介護福祉士候補生・留学生・技能実習生）の選択肢の中で、今後、多くの法人がどのようなやり方で人材を確保し、育成、定着させるのか、つかむきっかけになれば幸いであります。次回は9月4日（月）～9

材ベトナム視察ツアー」を開催予定している。

（文／小池 環）



挨拶をする岡田氏とまとめの講演をした朝賀氏。修了報告をするツアー参加者

ツアー中とても熱心に学ばれた参加者



ヒルトンハノイオペラホールにて行われたツアー修了報告会と懇親会で参加者同士の交流も益々深まり、再会を誓つた。皆様本当に疲れ様でした。